

López P. B.

LIBRARY  
SURGEON GENERALS OFF  
SEP. 27. 1898  
613

# EL TIFO.

El tifo es enfermedad epidémica y contagiosa. La duración de la incubación es en doce días, término medio.

El tifo regular tiene una duración de catorce días. La enfermedad puede principiar bruscamente por un calorfrío, otras veces hay podre-mos, cefalalgia, vertigos, inyección de las conjuntivas. La tempera-tura se eleva mas rápidamente que en la fiebre común. El primer día puede llegar hasta 40.° durante el período de estado, la tendencia á la continuidad es mas grande y las máximas térmicas son en general mas elevadas que en la fiebre común; la defervescencia en lugar de ha-cerse por oscilaciones descendentes, es brusca en mayor parte de los casos.

La elevación de la temperatura del cuerpo se acompaña del cortejo habitual de síntomas que constituyen el estado febril: Cefalalgia, anorexia, sed viva y postración; en el quinto ó sexto día se ve apare-cer una erupción que tiene gran importancia bajo el punto de vista del diagnóstico. Consiste en un exantema semejante al del sarampión. Las principales diferencias entre la erupción del tifo y la del sarampión son las siguientes: la erupción del tifo se produce en el tronco y sobre los miembros, pero no invade generalmente la cara, en tanto que la del sarampión se produce en la cara primero y después en el cuerpo; la erupción del sarampión es puramente exantematosa, desaparece completamente por la presión del dedo, en tanto que abajo del exan-tema tífico hay constantemente manchas mas pronunciadas y mas profundas, que no desaparecen por la presión, de donde el nombre de manchas *exantemo-patequiales* que les dió Hildenbrand.

Dos ó tres días después de su aparición, las manchas palidecen, to-man un tinte moreno, cobriso, después la epidermis se descama como el sarampión.

Desde el principio, hay una inyección muy viva y muy caracterís-tica de las conjuntivas.

Los síntomas nerviosos son en general muy acusados, sobre todo en el segundo septenario, por esto se le da el nombre de "período nervioso."

Durante el primer período se observa cefalalgia intensa, laxitud, la prostración es menos grande que en la fiebre. El delirio se muestra mas ó ménos rápidamente, según la gravedad; las ideas delirantes tienen una marcha continua y su naturaleza varía con la naturaleza de la profesión de los enfermos. En los órganos digestivos se nota tendencia á la constipación.

La lengua al principio blanca y saburral, se seca cuando el estado tifoideo es marcado. El vaso está constantemente aumentado de volumen.

El tifo en los países tropicales y en las costas es eminentemente contagioso; es preciso aislar con cuidado á los enfermos que están atacados, desinfectar sus deposiciones con sulfato de fierro y sus ropas con solución de bicloruro al uno por mil.

El tratamiento es sintemático; hacer una buena higiene, tener libre el vientre, calmar el delirio con los antiespasmódicos, sostener las fuerzas con los tónicos y los alcoholes, habiendo una alimentación sencilla de leche y caldos.

### TRATAMIENTO.

Las siguientes fórmulas pueden aplicarse á juicio y paciencia del facultativo, pues no debe exceder en la terapéutica ya por exajerada simpatía para los medicamentos antisépticos, ya para los antiférmicos, ya para los medios higienicos.

El peligro de la enfermedad no está en la calentura.

### TIFO-EXANTEMÁTICO

Solución de cuatro á seis gramos de ácido salicílico en alcohol y de una cucharada de esta solución cada hora en un vaso de naranjate. Se administra al mismo tiempo un baño tibia general cada cuatro horas.

### FORMULA N<sup>o</sup> 2

Se comienza por un purgante de aceite recino de 30 gramos y esencia de trementina 1 gramo y las cucharadas siguientes.

Infusion debil de quina gramos 200. 00

Cofiac	40. 00
Sulfato de sosa	3. 00
Antipirina	1. 00
Tintura de canela y acetato de amoniaco de C. C.	4. 00
Jarabe de cloral	40. 00

Cucharadas.

Si el delirio es marcado, se agrega á todo esto un gramo de ergotina de Borgean.

Si hay tendencia á la postración, un gramo de nuez vonica.

La medicina debe terminarse en las 24 horas.

Como bebida a pasto limonada clorhídrica.

Como régimen leche y caldo.

Si hay hipertermia, lociones de vinagre aromático con agua.

Nunca he visto temperaturas alarmantes usando la poción anterior.

Para mantener el vientre libre y á la vez para bajar la temperatura, lavativas de agua fria de gramos 500 cada una.

#### FÓRMULA N.º 3

Para calmar la cefalalgia se da la anticamnia, lavativas evacuantes siempre que haya tendencia á la constipación.

Agua	gramos 60. 00
Buen cofiac	" 80. 00
Extracto de quina	" 1. 00
Jarabe de corteza de naranja	" 40. 00

Cucharadas.

Una cada dos horas

#### FÓRMULA N.º 4

Infusión de canela	gramos " 120. 00
Cofiac	" 30. 00
Jarabe de naranja	" 20. 00

Cucharadas 1 cada hora.

#### FÓRMULA NÚMERO 5.

Cocimiento de quina roja y cofiac de C. C.	gramos 60. 00
Extracto de quina.	" 4. 00
Acetato de amoniaco.	" 6. 00

Tintura de aconito.	„	1. 00
„ de canela.	„	12. 00
Antipirina.	„	1. 00
Jarabe de corteza de naranja.	„	40. 00

Cucharadas.

Una cada dos horas.

Se puede añadir á ésta fórmula bromuro de potasio ó tintura de nuez vonica según lo exija el caso.

COMO PROFILÁCTICO.

Extracto de casia amara	gramos	1. 00
Alcanfor pulverizado	„	0. 20
Arseniato de extricnina.	„	0. 02

En 20 píldoras.

Una píldora diaria antes de comer.

COMO MEDIO CURATIVO.

Agua	gramos	120.00
Extracto blando de quina	„	3 00
Coñac	„	45.00
Jarabe de naranja	„	45.00

Cucharadas, una cada hora.

Cafe con leche. Agua vinosa. Las lociones desde la temperatura 39. Si hay constipación, lavativas con salol.

OTRO.

Agua.	gramos	1000.00
Acido lactico	„	0 50
Jarabe de grosella	„	150,00

Bebida á pasto

Buena alimentación, en relación á la constitución y costumbre del enfermo

Ventilación y aseo lo más posible.

Laredo Texas Agosto 7 de 1898.

PEDRO B. LÓPEZ,  
(Mexicano.)

*Laredo, Texas*